

RENOVACION

No te doblegues ante tu ene-
migo: a tu contrario lo debes
con la misma ener-
gía que él te tratara.
Si eres débil, caerás en
tupidas redes.

Apartado 12-155

MADRID

AÑO IX

Fundada por la Sociedad de Tipógrafos

PUBLICACION SEMANAL

Dirigida por un Consejo de redacción

NUM. 342

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 12 de Marzo de 1934.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

Del momento actual

Los conflictos sociales

Por si algo faltara a agravar el malestar presente, sobre todo en los medios de lucha sindical de los trabajadores, que con tantos obstáculos tropiezan para imponer ordenadamente sus justas aspiraciones, sus reivindicaciones de clase, los conflictos sociales a estas horas latentes aun en Madrid, dan un carácter de agudización a estos últimos, que a todos se alcanza.

El Gobierno, en un plan de neutral titubeo, procura, no con fortuna siempre, situarse en un plan equidistante para la mejor resolución de estos conflictos. Pero vamos a cuentas. ¿Crée el Gobierno, lo sabe con certeza que no admita lugar a duda alguna, que la génesis esencial de los graves conflictos sociales que principalmente en Madrid se desarrollan, su verdadera finalidad, obedecen a móviles políticos y no a diferencias profundas en estas luchas económicas que se desenvuelven en la actualidad por la acción recóndita e inconfesable de determinadas clases patronales, que lanzan al viento el canto de sirena suyo para atraer a los incautos, y el llanto del cocodrilo cuando conviene a sus intereses para desvirtuar sus verdaderas intenciones?...

Sabe muy bien el Gobierno que las clases patronales, la alta y pequeña burguesía de siempre, tienen en sus manos los suficientes resortes coercitivos, propios, de coacción y resistencia para tratar de anular, o anular del todo, la razón y el derecho de los trabajadores. Y porque sabe eso, debe obrar con conocimiento de causa y pesar a todos en la misma histórica balanza de la Justicia, muchas veces desvencijada y mal adrede controlados sus platillos en favor de la consabida parte de estos litigios, sin que los esfuerzos de los que sinceramente trabajan por evitarlo, sirvan de nada, o de muy poco.

Manténgase el orden en buena hora, pero reseñando, capitulando reservadamente, por medios fáciles a todo Gobierno, quién o quiénes son los engendradores más o menos encubiertos del desorden. Porque suele ocurrir que las apariencias, o unas vehementes afirmaciones

provocadas por la intolerancia o el engreimiento de un dominio momentáneo, de una fuerza pasajera de determinados conocidos elementos, fascinen engañosamente a los hombres que, por sus altas representaciones y responsabilidad, tienen el deber de atajar ese pernicioso y mortal morbo político.

No podemos preveer a estas horas el desenlace que puedan tener los conflictos pendientes de resolución, sobre todo los del ramo de construcción y artes gráficas, pero queremos creer en la ecuanimidad y buen sentido de todos para que la razón y el derecho estén de parte de quienes deban de estar, sin que puedan ser sojuzgados ni mucho menos atropellados por nada ni por nadie, por muy alto que se encuentre.

Al Gobierno, repito, toca obrar en consecuencia con lo grave de la situación, pero teniendo en cuenta que siempre, siempre hay un atisbo demasiado ostensible en volumen, a favor de la masa productora, en sus demandas de justicia reivindicadora, de sus intereses de clase. Y esto es muy importante y digno de tenerlo en cuenta a la hora de tomar resoluciones decisivas.

M. M.

CARPINTERIA MECANICA

LOPEZ CIRILO

FACILITANSE PRESUPUESTOS GRATIS

Accesorio de San Agustín, 19 - JAEN

Asociación de la Prensa

CONVOCATORIA

Por la presente se cita a todos los compañeros periodistas para que asistan a la junta general ordinaria que se ha de celebrar el domingo día 11, a las seis de la tarde, en primera y única convocatoria, en nuestro local, sito en la calle Ramón y Cajal, número 7, principal, para tratar asuntos de extraordinario interés.

Se suplica la puntual asistencia y carta justificativa de los que no puedan concurrir.

EL SECRETARIO

PAVONI

LOS MEJORES VINOS
MANCHEGOS EN ESTA
CERVECERIA - INFINI-
DAD DE APERITIVOS.

Talavera, 5 - JAEN

MEDALLA

Los abusos de las Compañías eléctricas

ANVERSO

«Una nota» del Gobierno civil.

«Con esta fecha se participó a la Empresa Jódar S. A., de esta capital lo siguiente:

A la vista de la instancia que usted formula en 15 de febrero último suplicando se tenga por desistida la continuación del expediente de nueva tarifa de consumo, instado por solicitud de 19 de diciembre de 1933, y que de acuerdo con la Orden ministerial del 24 de enero último y en consonancia con la solicitud de 5 de enero de 1934 pide se expida certificación de las tarifas presentadas para su publicación en el «Boletín Oficial» y en un periódico, entre las cuales tarifas figuran la de mínimo consumo y alquiler de contador, la Jefatura de Industria me informa, al solo efecto de la situación legal actual de las tarifas de mínimo consumo y alquiler de contador, que la resolución del excelentísimo señor ministro de Industria y Comercio de 30 de noviembre de 1933 no reconociendo en vigor las tarifas dichas a la Empresa Jódar S. A. desea aplicar las dichas tarifas de mínimo consumo o alquiler de contador, debe incoar un expediente de petición de estas nuevas tarifas en armonía a lo dispuesto en el decreto de 12 de abril de 1924 y Reglamento de 5 de diciembre de 1933, estando inhabilitada, interin se resuelva a su favor el expediente que se incoe, a la aplicación de las citadas tarifas y debiendo, por lo tanto, devolver el importe de lo que hubiera cobrado a sus abonados a partir del 11 de diciembre de 1933 en concepto de mínimo consumo y alquiler de contador, sin que esto prejuzgue otra cuestión de carácter civil.

Conforme a lo manifestado por la Jefatura de Industria se lo participo a los efectos consiguientes y para su conocimiento.

Jaén 7 de Marzo de 1934.»

REVERSO

«Nota diaria» de «El Pueblo Católico».

«¿Qué pretenden?»

Se ha emprendido por cierto sector una campaña contra cierta empresa hidroeléctrica que no nos explicamos su razón de ser.

¿Nos podrían decir los que tal hacen qué pretenden con ello? ¿Buscan beneficios propios, no siendo—sabemos que no son—abonados de la casa? ¿Es que pretenden algo para el obrero? No es posible, pues sólo tienen contador clientes de la clase media para arriba, que serían los únicos beneficiados, en el caso de conseguirse algo. A los obreros no reportaría tal triunfo ningún beneficio.

¿Qué pretenden? ¿Beneficiar en algo al pueblo de Jaén, a la burgue-

¡Moy debemos hacerlo, pero con más fuerza y razón!

El Gobierno de la República, con magnates y lacayos de la burguesía a la cabeza, atornilla y amarra cada día más, con sus métodos de Gobierno, a las clases proletarias, sometiendo a continuados paros forzosos y a calamitosas situaciones de hambre y miseria.

Antes de la entrada en el Poder de las asesinas clases derechistas, los obreros, aquí y en toda España, se manifestaban en solicitud de pan y trabajo, para vergüenza y bochorno de los anteriores gobernantes, dándose con esos actos una prueba clara de incultura e insensatez de los que lo realizaban, pues solo parecía que eran movidos a impulsos de sus propios enemigos, de los mismos que tanto ayer como hoy nos privan del trabajo y la vida, sembrando el odio y el descontento contra los auténticos republicanos de entonces, mientras la fiera insaciable de la burguesía se solazaba y divertía de aquellos vergonzosos espectáculos por ella misma fraguados.

Hoy, camaradas todos, el hambre y la ruina es aún más aguda que ayer y ni aun se vislumbra la más leve esperanza de alivio a nuestra situación.

No hay manifestaciones de parados en solicitud de pan y trabajo. No hay protestas...

Esto es muy significativo. Y no es que nosotros vayamos a poner en la picota a los que esos actos organizaban; pero, como ya hemos dicho antes, hoy hay tantas o más calamidades que ayer y nadie, absolutamente nadie, ha protestado, ni se manifiestan, por lo menos en Jaén.

Tomen buena nota de estas consideraciones expuestas los que puedan y deban tomarlas y tengan en cuenta que hoy nos gobierna Lerroux con sus huestes, Gil Robles y los agrarios, que es tanto como saber que estamos sometidos a la asesina clase capitalista con todos los órganos y resortes del Poder.

según ellos lo llaman? No lo sabemos. ¿Qué pretenden?

Tengan cuidado esos señores no se les coja la mano al cerrar la puerta. Cuidado.

Y dígannos lo que pretenden, que como sea cosa buena y justa, seremos los primeros que apoyaremos la justicia.

Aunque creemos que es inútil; aunque tenemos derecho, como parte de la opinión de Jaén, a quien se han dirigido con el manifiesto, a saber lo que pretenden.

CASIANO».

CANTO

¿Qué se pretende que valgan algunas líneas?

BUSCANDO EL ESTADILLO...

Esta vez no se quejarán de Lerroux las derechas. Desde que ha nacido el nuevo Gobierno se ha puesto a sus órdenes.

Verdad es que el ambiente debía ser propicio para la guerra al Socialismo, formulada en el Palacio. Un grupo de amigos colocados o en expectación de destino le había preparado un homenaje estilo primorriverista. Un banquete monstruo—mil quinientos estómagos agradecidos dispuestos a corearlo todo—; un vino de honor enseguida y una función de gala en el Español. Lástima que se suspendiese la «cachupinada» que la nueva aristocracia lerrouxista pensaba dedicar al antiguo «sans-culotte» ascendido a Bonaparte de baratillo.

¿Cuántos republicanos escucharían a don Alejandro? Quizá uno solo, Martínez Barrio, forzado por un sentimentalismo mal entendido a oír al más ensañado de los «trágalas». Se explica que—como refiere con muy mala intención un diario marchista—estuviese mohino y apesadumbrado el ex ministro de la Gobernación. Por muy templado que sea su republicanismo no pudo asentir a los impúdicos requiebros de las derechas, a las amenazas grotescamente cesarianas—«veré impávido subir al Gólgota a los que se salgan de la ley»—y alas impacencias de Lerroux por dar la batalla a los trabajadores.

Bien poco han tardado las promesas en ascender a proyectos. Hay pendientes cuatro gravísimos conflictos sociales. Dos de ellos, provocados por los patronos, insubordinados contra una decisión del Gobierno. El ministro de Trabajo aseguró que les haría cumplir el laudo por buenas o por malas. Hoy mismo, el director general de Trabajo reconoce que los jornales reclamados por los camareros son inferiores a los que ganaban antes de que los patronos cafeteros aumentaran los precios en un cincuenta por ciento. Parecía indudable que el Gobierno sometiera a la razón a los patronos que no quieren pagar a los obreros del ramo de la construcción los salarios fijados por el todavía ministro señor Estadella. Era lógico que se obligase a los cafeteros a respetar sus compromisos. Pues lo que el Gobierno decide—y por unanimidad—es reformar en sentido antiobrerista la ley de huelgas. Una ley que no es obra de las Constituyentes republicanas, sino producto de un Gobierno monárquico y conservador.

Este será el primer acto del nuevo Gobierno lerrouxista para congraciarse con la benevolencia de cedistas y monárquicos. Habrá o no presupuestos, pero Lerroux pretende que la ley de huelgas quede desbaratada a gusto de los patronos en unas cuantas sesiones y con ayuda de la «guillotina».

Lo que no se atrevería a hacer de primera intención Gil Robles intenta realizarlo Lerroux. Lo intenta, pero ya veremos si lo consigue.

(De «Democracia»).

Fuera de confucionismo Acercas del Frente Unico

No son los presentes momentos para distraernos en pueriles críticas de actuaciones pasadas, de uno u otro bando político que al lado de la clase trabajadora se disponen a luchar para el completo aplastamiento de la burguesía capitalista.

Ese encono, suicida para todos, sería radicalmente cortado si la sensatez en ambas partes llegara a adueñarse de las voluntades sanas y en todos hubiera un amplio espíritu de concordia, rectificación de conductas y desaparición total de ese egoísmo propio que nos quiere hacer dueños absolutos de la autoridad soberana sobre esa enorme fuerza que constituye la clase trabajadora organizada.

Partidos socialista, comunista y sindicalista, son nacidos de la gran ansia de reivindicaciones de la clase obrera, y la realidad de lo vivido, las actuaciones y métodos de lucha que en el transcurso de los años nos han proporcionado saludables enseñanzas, vienen, en las actuales circunstancias, a sacar la consecuencia de que la hora presente no es la adecuada para las demagogias más o menos democráticas, y aunque de una manera rotunda no podamos asegurar el fracaso de los anteriores procedimientos de lucha, precisamente por esas enseñanzas recibidas, hemos de reconocer que el aspecto de la lucha presente se nos hace visiblemente claro y por lo tanto, si nos fijamos y entrefenemos en reparos de mayor o menor bulto, en tanto discutimos y machacamos nuestros propios defectos, el enemigo se nos echará encima y nos aplastará, sin que después tengamos derecho a culpar a nadie, puesto que toda la responsabilidad cae de lleno sobre nosotros mismos.

En todos los ámbitos del proletariado organizado se sienten los mismos deseos de hacer con prontitud el frente único de todos los trabajadores. En muchos lugares de nuestro país, ya lo tienen hecho nuestros camaradas. Es urgente, de toda necesidad, que estos deseos del proletariado español plasmen en realidad, pero que ésta no quede solo escrita en los papeles.

Dentro de mi modesto juicio,

aquellas localidades donde más se discute y menos se hace y donde precisamente con esas discusiones se lleva a los trabajadores a permitirme proponer una forma viable para la pronta formación del Frente Unico, en jadores al más cruel confucionismo.

En todas partes existen sociedades obreras o sindicatos que radian y emanan de una central sindical que bien puede ser una unión local de sindicatos o una federación local de sociedades obreras. También pueden existir distintos partidos políticos afines a las clases explotadas. Para que desaparezcan esos egoísmos de partido y para que la hegemonía sobre las masas deje de ser motivo de discusión a costa de la dignidad o indignidad de este o aquel sector, la iniciativa y realización del Frente Unico debe partir de los comités de sindicatos centrales o federaciones, controlando estos el funcionamiento y táctica a seguir los pactos y compromisos que se adquieran al formarse el Frente único obrero.

Esta es la forma, si se quiere, de dar término a tanta inútil y perjudicial discusión sobre el Frente Unico. La clase trabajadora española atraviesa una situación difícilísima que amenaza agravarse y sumirla para siempre en la doble esclavitud y envilecimiento, si ellos, los mismos trabajadores, nosotros mismos, no ponemos término. Los agónicos años de tiranía monárquica, nos dieron mucho material para sobre él estudiar la forma más rápida de hundir aquel opresivo Estado y darnos un régimen en el que el proletariado español creía tener garantizados sus derechos y viables sus máximas reivindicaciones. Los años de república de trabajadores que llevamos, no deben ser menos aprovechados para el proletariado puesto que de ellos tenemos mucho que meditar y no menos que estudiar y salvaguardar.

¡Trabajadores, camaradas todos: el fascismo se prepara y afila sus garras para hundirlas despiadadas sobre nuestras endémicas carnes y llegar hasta nuestros corazones! ¡Pongamos los ojos en nuestros hermanos de Austria, y todos, como un

CUENTAN QUE...

Hubo en una imprenta un gato que, aun felino, muchas veces hacía mil perreñas, desde el *macando* al regente: les comía los almuerzos, a cambio de unos pasteles, y ensuciaba sus *chinelas* con *aguas* flojas y fuertes. Todos ponían los medios hábiles para cogerte, pero nunca lo lograban, pues sabía más que Lepe.

Un día que, por premura del trabajo, Juan y Lesmes tuvieron necesidad de velar hasta las nueve, compraron para merienda unas sardinas arenques. Una vez que las comieron, era el olor tan rebelde, que pasaron por sus manos la esponja bastantes veces, aunque estaba muy *exangüe* y hasta en pugna con la higiene.

Terminado ya el trabajo, a la mañana siguiente, debido al azoramiento, se les arrugó un paquete, y, como paño de lágrimas, recurrieron velozmente a la esponja, y no la hallaron donde solía estar siempre.

—¿Quién se ha comido la esponja?— gritaban con voz solemne; mas no contestaba nadie por ser frase ya corriente. Juan echaba por la boca las más nauseabundas pestes y Lesmes despotricaba maldiciendo de su suerte; pero al llegar a su puesto oyeron quejidos tennes: era el gato, que al olor que en la esponja Juan y Lesmes dejaron para limpiarse, se la comió incontinenti: le dió sed, bebió sin tasa, se le hinchó luego en el vientre, y al no poder digerirla, murió bajo el chibalete.

Gregorio AGUAYO MARAÑÓN

solo hombre, dispongámonos a ser mártires de la brutal represión burguesa fascitizante o a vengar como merece, la sangre gloriosa que luchando con fiereza y heroísmo derramaron nuestros hermanos de clase!

Basta ya, camaradas, de utopías demagógicas de mayor o menor tono, de más o menos colorido. Vayamos con paso firme al terreno de la práctica, al de la verdad, si no queremos ser arrollados por el enemigo.

Tengamos en cuenta todos, que lo que a nosotros nos corresponde hacer no lo hará nadie. Por eso no esperemos, a que nuestras aspiraciones reivindicatorias de clase, nos las sirvan en bandeja, como hicimos nosotros con la república a la burguesía.

Aboguemos en nuestras respectivas sociedades por el Frente Unico.

¡Por la implantación inmediata del Gobierno socialista obrero y campesino!

A. BALDOY RUIZ

DIVAGACIONES...

Asomado en un ancho ventanal contemplaba el pazo de suntuosos automóviles. Era un ir y venir constante de grandes y magníficos carruajes, que el obrero, a fuerza de dejar su salud en los talleres, había construido para regalo de los señoritos que hacían, montados en ellos, galas de fastuosidad y fanfarroneía.

Cafa la tarde y el sol, dejando penachos rojos en el azulado cielo, marchaba lentamente a ocultarse tras los lejanos montes.

Una multitud de recuerdos venía a atormentar mi cerebro. Pensaba que mientras unos paseaban en lujosos y acharolados vehículos, otros, los más, no tendrían leña para avivar el fuego con que calmar el frío que sus carnes sentirían cuando el sol traspusiera los picachos y dejara de enviarnos sus cálidas caricias; ni pan para mitigar el hambre que sus hijos pasaban.

A mi lado había un periódico, que en grandes caracteres, prologaba los sucesos luctuosos de Austria.

Comencé a leer con avidez y hupe de doblarle de nuevo y dejarle sobre la mesa en que antes descansara.

No podía seguir la lectura. Sentía un profundo dolor y una cólera horrible. Me imaginaba a las mujeres correr despavoridas por las calles solitarias de Viena en busca de sitio seguro donde poder resguardarse de la metralla que lanzaban las fuerzas gubernamentales; los bulc vares y plazas llenas de escombros; los árboles arrancados de cuajo, cubriendo entre sus ramas multitud de cadáveres; las casas destruidas por los cañonazos; los hombres mutilados, dando gritos de terror al ver sus carnes desgarradas, hecha jirones...

Oía el estrepitoso retumbar de los cañonazos; el traqueteo incessante de las ametralladoras; el ruido sordo que producían los edificios al desplomarse; los aullidos de los combatientes.

Veía a los trabajadores conducidos a los lugares apartados de la ciudad donde poco después seían ejecutados.

Todo, todo, tenía aspecto de tragedia; todo llenaba de espanto. Vivía Austria unos momentos sinietros para el proletariado.

¿Por qué había sucedido la tragedia? ¿Por qué habían de tomarse tan crueles determinaciones? ¿Qué había inducido a los obreros a lanzarse a la calle?

Fácil es comprender los motivos que habían inducido al proletariado a romper sus relaciones con los adversarios del pueblo. Venían sufriendo vejaciones y humillaciones constantes. Querían a toda costa sus enemigos que abandonaran la tarea que se habían impuesto de

transformar paulatinamente la sociedad hasta verla convertida en más justa y humana. Pretendían introducir de una manera rápida el fascismo oprobioso, nueva forma de gobierno, que el capital ha creado para conservar sus privilegios. Se esforzaban en arrebatarse a los obreros las mejoras por éstos conseguidas y sumirlos en un estado de desesperación, donde no tuvieran libertad de acción y movimiento.

No transigirán los enemigos de la Socialdemocracia, ni un solo momento más, con la obra de paz y amor que los trabajadores venían haciendo. Necesitaban destruir todo lo que el pueblo había construido y cimentar sobre los escombros la carcoma y podredumbre que ellos producen y amparan.

Aunque preso de un gran pesimismo, algo sin embargo se hacía pensar que tal vez, los aliados de Dollfus, no conseguirán sus siniestros propósitos. Mas no fué así. Sucumbió el proletariado a manos de la reacción. Sucumbió tras una lucha enconada y cruenta.

Los periódicos de los días posteriores anunciaban el fracaso de los socialdemócratas. Fracaso material, mas no moral. Habían permanecido los trabajadores en sus puestos de combate hasta gastar el último cartucho; se habían batido como verdaderos héroes.

Una pregunta se me asalta: ¿Tendrá repercusiones funestas en el proletariado mundial esta derrota? ¿Hará enfriar las ansias de emancipación que existen en todos los trabajadores?

Creo, después de meditar largo rato, que lejos de causar depresión entre el proletariado, contribuirá a fomentar el fuego que en su pecho anida; que este fuego se avivará aún más y pugnará por salir en la primera ocasión propicia que se presente.

José FRANCO DIAZ

OBRERO: No te dejes alucinar por las promesas que te hagan los Partidos Capitalistas. Sus componentes son los mismos que dejan sin cultivar las tierras para no dar trabajo y los que pagaban jornales de cinco y seis reales de sol a sol, mientras que el fruto de tu sudor se lo gastaban lindamente en juergas, queridas y borracheras. Poco podrán darte cuando se han negado a pagarte el misero jornal que has reclamado con la República.

¿Comer bien en Jaén?

CON MAS ABUNDANCIA Y VARIEDAD QUE EN NINGUN SITIO, YA SEA POR CUBIERTOS O A LA CARTA, UNICAMENTE EN EL RENOMBRADO

RESTAURANT IDEAL - BAR

PRUEBE LISTED

los inmejorables vinos del renombrado cosechero DON LUIS SANCHEZ MARIN, de sus bodegas de VALDEPEÑAS. Absoluta pureza. Blanco y tinto.

Representante: José Camacho Moral

Jorge Morales, 1. - - JAEN - - - Teléfono 493

¡TRABAJO!... Reflexiones de un presidiario

Mañana, comunión general

Esa es la exclamación que en todos los pueblos españoles pronuncia infinidad de obreros que ven transcurrir los días lentamente, paulatinamente, sin que los que pueden y deben hacerlo se preocupen y estudien la manera de dar solución al problema del paro.

¡Trabajo!... claman incesantemente quienes no cuentan con más patrimonio que sus vigorosos brazos y que en la actualidad han de permanecer inactivos por no hallar ocupación en parte alguna.

¡Trabajo!... piden los que, después de afanarse en la busca de colocación, vuelven a sus dominios en idéntica forma que salieron: cesantes; más aún: cansados, hastiados de tanto mendigar faena donde ganar un módico salario.

¡Trabajo!... exigen los hombres honrados que contemplan con horror cómo el hambre y la miseria hacen presa en sus hogares, cómo escasea el pan para sus hijos y cómo sus compañeras se van «consumiendo», poco a poco, a fuerza de tanto llorar.

¡Trabajo... trabajo!... es la voz que se oye por doquier, lo que continuamente se pide al Estado, a los municipios, a las empresas particulares...

Así van transcurridos varios años, sin que sirvan para nada las súplicas y peticiones que constantemente formula el elemento trabajador. Todo inútil. Llegan sus voces hasta los organismos y entidades anteriormente citados, y allí, entre sus paredes, quedan perdidas, ahogadas...

Las masas obreras se encuentran agotadas por haber recurrido ya a muchos procedimientos en solicitud de TRABAJO; están roncas de gritar sean atendidas sus demandas. Es igual. Nadie les presta atención. Gobernantes, capitalistas y propietarios parecen ser sordos y no oyen los ecos de los que ansían termine su precaria situación. Más atentos a las cuestiones políticas los primeros, y a sus negocios particulares los segundos, les importa un bledo que quienes las encumbraron o enriquecieron perezcan de hambre. Satisfechos que fueron sus deseos de llegar ocupar los altos puestos del Poder, o colmada su ambición de poseer fabulosas cantidades, no les preocupa lo demás.

Para nadie constituye un secreto que nuestro país atraviesa una de sus peores épocas con respecto a la crisis de trabajo; quizás la más angustiosa de cuantas he conocido desde que tengo uso de razón. Las causas que las motivan son varias y muy conocidas, entre las que descuella la mala fé de los dueños de

talleres y fábricas que, acostumbrados a obtener pingües beneficios a costa del esfuerzo de sus operarios, optaren por cerrarlos al observar que éstos reclamaban un poco de mejoramiento en sus mezquinos salarios.

Como no hubo quien les pidiera cuentas de su proceder, quedaron contentos de su obra, más que por nada, porque veían que de esta guisa creaban dificultades al desenvolvimiento del régimen republicano.

Ni el Gobierno actual, ni los que le precedieron desde la implantación de la República, han abordado esta situación en la forma que debían. ¿Por qué? ¿Qué motivos se lo impiden? Preguntas son éstas que no acierto a contestar.

Hay que reconocer que es de todo punto imposible continuar así y que urge que el Gobierno tome parte activa en la solución del ya crónico problema del paro, MAS IMPORTANTE QUE NINGUN OTRO DE LOS QUE A DIARIO SE TRATAN EN LOS CONSEJOS DE MINISTROS Y EN EL PARLAMENTO. Son demasiadas las treguas que se están dando al asunto, y es necesario se afronte decidida y resueltamente antes que la desesperación cause más estragos en la humilde clase obrera...

BONIFACIO

Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE

ANTONIO MURO

Se sirven bodas y banquetes todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

A los Tipógrafos

Se pone en conocimiento de los compañeros que no pertenezcan a la Federación Gráfica Española que, según acuerdo tomado en Junta General ordinaria celebrada el día 6 del corriente, aquellos que transcurridos tres meses de la fecha del acuerdo no hayan solicitado el ingreso en dicha Federación, serán baja en esta Sección.

Jaén, 7 de Febrero de 1934.

El Secretario,
Antonio de la Torre Cruz

CONFITERIA «LAS COLONIAS»

Julián Delgado

Martínez Molina JAEN

Le interesa

conocer que la AGENCIA DE NEGOCIOS matriculada de EUGENIO CANCIO SUAREZ le tramitará toda clase de asuntos en las oficinas del Catastro, Hacienda, Obras Públicas, Minas, Montes, Gobierno Civil y demás dependencias públicas y Empresas particulares, con la mayor RAPIDEZ, RESERVA y ECONOMIA.

TESTAMENTARIAS -- REPRESENTACION DE AYUNTAMIENTOS -- PASAPORTES PARA VISITAR EL EXTRANJERO

Emilio Castelar, 47 -- JAEN -- Teléfono 452

¿Quiéren saber por qué estoy en este cárcel metido, tratado como un bandido, que no quiero ser ni soy? Porque me condena hoy la sociedad corrompida. «Dios» castiga al suicida si la vida se arrebató; y el mundo castiga y mata al que prolonga la vida.

¡Robé! Mas no he delinquido, ni a «Dios» tengo que temer: que robar para comer no es hazaña de bandido. Si delito ha cometido el que no gozó jamás, el que goza más y más, tendrá culpas más atroces. Pues son delitos los goces mientras lloran los demás.

¿Deberé yo padecer mientras que los unos gozan, mientras los otros rebosan los cálices del placer? Este inícuo proceder no me lo puedo explicar. Solo doy en preguntar al ver como me persiguen: ¿es justo que me castiguen porque no puedo gozar?

¿El fiscal que me juzgó si estuviera en mi lugar, no tuviera que robar lo mismo que robé yo? ¿Pues por qué me condenó a este infierno donde estoy? puesto que si cambia hoy la fortuna tope o vana, muy bien pudiera mañana llegar a ser lo que soy.

Noviembre de 1871

Se funda en Madrid la Asociación General del Arte de Imprimir, contra el parecer de los tipógrafos de la Internacional, señaladamente Paulino Iglesias y Anselmo Lorenzo.

Y por aquellos mismos días, en el Congreso de los Diputados—primeras Cortes de Amadeo de Saboya—se discute la licitud de la Asociación Internacional de los Trabajadores, quedando derrotados en el terreno de las ideas los señores que declaraban ilícita la organización por los principios que defendía.

(¡Qué dignos de ser leídos los discursos de Castelar, Salmerón, Fernando Garrido y Pi y Margall!)

Un hombre de memoria execrable, don Antonio Cánovas del Castillo, futuro artífice del envilecimiento de la ciudadanía española, planteó el problema en el verdadero terreno:

«Para discernir lo que es justo y bueno—dijo claramente—no hay más medio que la lucha y el triunfo.»

Es verdad.

La fuerza es el derecho, así que para imponer el derecho hay que tener fuerza, o irla teniendo

¿Si es ley la necesidad que a delinquir nos obliga, por qué, pues, la ley castiga con saña a la humanidad? ¿Por qué la fatalidad conduce mi paso incierto, hacia este sepulcro yerto donde me encuentro cautivo, y hace de mí un muerto vivo o más bien un vivo muerto?

¡Muerte! Palabra temida que a los dichosos aterra, pero palabra que encierra más dulzura que la vida. Desciende, ven escondida y trúecame en polvo inerte. Mas, ¡no! Detente, que al verte mi corazón se intimida y si aborrezco la vida me causa pavor la muerte.

¿Debo yo morir? ¡No, jamás! No, yo no debo morir. Mas si no puedo vivir como viven los demás, aumentaré en uno más la lista de los que gimen. Mas sepan los que me oprimen que sólo la vida arrostro por escupirle en el rostro las miserias de un crimen.

Pero nada podré hacer, mis esfuerzos serán vanos. ¡Madre! ¿por qué entre tus manos no me ahogaste al nacer? ¿por qué me hiciste crecer y no me hiciste morir? Tú no debiste sentir trocarte en infanticida, pres me hubieses dado vida no dejándome vivir.

José MIRANDA DE SARDI

para ir imponiendo el derecho...

Y nuestra Asociación y todo el movimiento obrero prueban con su historia la certeza de lo que dijo el odioso señor Cánovas del Castillo.

¡No lo olvidemos nunca!

J. J. MORATO

HASTA VEINTE

llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

Repostería del Casino de Artesanos Calle de Cerón - JAEN VISÍTELA Y SE CONVENCERÁ

El obrero que dice lo que no siente, debe de dejar de pertenecer a las filas proletarias. Con ello ganará mucho; y los que estuvieron a su lado ganarán todavía más.

Paseando hace unos días, me llamó la atención que en la puerta de una iglesia de esta localidad había varios corrillos de muchachos jóvenes, y como hablaban muy acalorados, me acerqué a uno de ellos para escuchar su conversación; uno de aquellos jóvenes estaba leyendo unas cuartillas escritas a máquina, en las cuales decía:

«En esta atenta nota que nos manda nuestro Presidente señor Gil Robles, nos ruega que avise-mos a nuestros compañeros, para que mañana, a las ocho, acudan sin falta a la parroquia que más cerca les pille de su casa para confesar, comulgar, y besarle el anillo al cura. Por lo que recibirá una tarjeta perfumada con una fotografía de San Emilio Bellón, reverendo padre de un chico del Hospicio de Jaén, sin la cual no podrán entrar a trabajar, y por lo tanto no podrán ganar el pan de sus hijos».

Y yo, aprovechando esta ocasión, y por si acaso acertara, me voy a dirigir a los obreros que trabajan en la panadería de Juan Moreno para que acaten estas leyes, a ver si de esta forma le concede la semana de descanso que le están pidiendo hace tres años y todavía no han podido disfrutar de ella. A eso, deberá comprender el patrón que no hay derecho; que lo mismo que se le ha concedido a dos, ha debido concedérsela a todos, porque todos son iguales; claro que también pudiera yo estar equivocado. Porque dicho señor quizás prefiera a unos más que a otros y, en ese caso él sabrá el por qué.

M. GARRIDO

(De «El Faro», de Linares).

DE LA ADMINISTRACION NOTAS DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez recibían nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Rios, 2.

Igualmente ruega a todos, el inmediato abonó de los recibos puestos al cobro, ya que los modestos ingresos que se obtienen, son para nuestros compañeros sin trabajo.

Los suscriptores de fuera de Jaén, deben abonar cuanto antes sus descubiertos a esta Admón., de lo contrario serán baja desde el próximo número.

Esperamos de nuestros abonados se sirvan comunicarnos las deficiencias que observen en el reparto, para subsanarlas, ya que todas ellas son involuntarias.

Lea Vd. «Renovación».

Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matriculas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

Serenidad y disciplina

La maravillosa disciplina que preside todas las actuaciones individuales y colectivas de la Unión General de Trabajadores de España es, a la vez que su mejor ejecutoria, el basamento sobre el cual descansa el poderío y la fortaleza de nuestra Central sindical.

Si hoy reiteramos a nuestros camaradas la necesidad de supeditar toda su actuación a las instrucciones que reciban de la nueva Comisión ejecutiva elegida por la voluntad del Comité central de la Unión, no es, ni mucho menos, porque desconfiamos ni poco ni mucho de nuestros compañeros.

Lo hacemos, sencillamente, porque conocemos los turbios manejos de los enemigos de la clase trabajadora, los cuales, escudándose en el pretexto de mejorar la situación de los humildes, pretenden violentar el ritmo de la labor a desarrollar para desarticular la unidad de acción del proletariado y facilitar de esta forma la represión gubernamental.

La Unión General de Trabajadores, identificada plenamente con el Partido Socialista, cuyas doctrinas son algo consubstancial con la propia vida de la organización obrera, sabrá como siempre cumplir sin vacilaciones con su deber.

¿Y qué es en estas horas de intenso dramatismo lo que el deber exige de nosotros? El conquistar plenamente para la clase trabajadora la dirección del Poder público como garantía suprema que permita transformar de raíz el actual sistema social.

Cuando los gobernantes de la República olvidan los compromisos contraídos con el pueblo en el período prerrevolucionario del año 1930, dejando completamente insatisfechas las justas apetencias de mejoramiento social que el pueblo siente; cuando, además, entregan sin condiciones al adversario común los resortes de mando, desde los cuales se agudiza la persecución contra los trabajadores, se desarticula toda la legislación social, se tolera el desmoronamiento total de los salarios conseguidos en los contratos de trabajo y se permite a la vez condenar a los hombres a la más espantosa miseria por el delito de pensar libremente; cuando esto lo toleran en silencio los gobernantes de la República, los obreros no pueden hacer otra cosa más que

declarar públicamente su incompatibilidad más absoluta con un régimen que de forma tan inconcebible les persigue.

Podrá calificarse como se quiera por amigos y adversarios nuestra posición, que no es una novedad inventada ni mucho menos impuesta por nadie.

Nosotros tenemos plena conciencia de nuestra responsabilidad y decimos a nuestros hombres: SERENIDAD Y ADELANTE.

En la historia sindical de la Unión General de Trabajadores de España quedaron grabados como expresión de una voluntad colectiva los trabajos realizados para llegar a una completa y total unificación de las fuerzas obreras enroladas en otras organizaciones sindicales de tendencia, matiz y acción distinto al que sustentó siempre nuestra organización nacional.

Circunstancias ajenas en absoluto a nuestra voluntad, nacidas en el momento mismo de examinar las posibilidades de una acción conjunta, han impedido convertir en realidades vivas estas esperanzas, alimentadas por muchísimos trabajadores.

Sin embargo, hoy, ante la magnitud del esfuerzo que se precisa realizar para vencer a la reacción y al fascio, que tratan de adueñarse de nuestro país, han sonado con más fuerza, si cabe, que antaño, los aldabonazos de *unión y frente único entre los trabajadores*.

Por nuestra parte no existe inconveniente alguno en llegar a una inteligencia con nuestros afines para una acción unificada que nos permita abrir nuevos horizontes a la causa de los trabajadores.

Ahora bien: Esta unificación de acción conjunta entre las diferentes tendencias del obrerismo español debe ser controlada y dirigida por los organismos nacionales, responsables en todo momento del desarrollo y actuación de sus representados. Esto quiere decir a nuestros camaradas que deben mantener con los demás elementos afines relaciones de franca cordialidad, pero sin llegar a confusionismos de ninguna clase que puedan perturbar mañana la obra que todos y cada uno tenemos el deber de realizar.

(Del «Boletín de la Unión General de Trabajadores de España»).

CASCOTES

Camarada, director:
¿Me quiere decir, sincero, qué le pasará al *ripiero*?
¿Quiere hacerme ese favor?

—
¿Dónde está este camarada?
¿Es que la gripe le ha dado?
¿Tiene el tiempo tan tasado... que no puede *ripiarnos* nada?

—
¿Por qué no dice a Morales que, en la Casa de Socorro, quite el duro *obligatorio* al que allí va con sus males?

—
¿Por qué no dice el *ripiero* que sube el azúcar y el pan... y que merma cuánto da en su pocilga el... tendero?

—
¿Por qué no dice el *coptero* que aquel que roba a diario *se le haga presidiario*... ¿cuál sucede a mi lechero?

—
¿Por qué no dice *versetes* a una Empresa que luce bien... y sin derecho... sacó a Jaén buena suma de billetes?

—
¿Por qué no dice una *oda* a un extrañe mentiroso y cuco con cara de mamelico que se hace sordo de moda?

—
¿Por qué no dice la *gracia* y pregunta qué ha pasado... para que se haya achicado la *popular* democracia?

—
¿Por qué no dice con *décimas* y más... por medio de oficio que las casas del Hospicio están en condiciones pésimas?

—
¿Por qué no *escribe* a «Alegrias» (o le habla por ahí)... de que son *cansinieras* tanto Peris y tanto Esbri?

—
¿Por qué no dice al obrero que está a puerta cerrada... que perjudica a otro camarada por ganar él más dinero?

—
¿Por qué no dice a destajo... dando voces... y... ¡¡como sea!!... que el obrero no pordiose... que quiere sólo trabajo?

IMPROVISANTE

La función de la Cruz Roja

El viernes en la noche tuvo lugar en nuestro coliseo la función a beneficio de los comedores de caridad que sostiene la Junta de señoras de la Cruz Roja, con la suscripción abierta para este humanitario fin.

Tomaron parte en la misma, los Amigos del Arte y la Banda Municipal. Los primeros representaron la comedia «Raquel», en la que pusieron toda su voluntad los intérpretes, destacándose singularmente la señorita Nieves Ramírez, que recibió muchos aplausos en unión de sus compañeros.

La Banda Municipal estuvo muy acertada en la ejecución de «Cleopatra», «A orillas del Danubio azul», «¡Churumbelerías!» y el «Canto a Jaén», así como el pasodoble «Montes», que el maestro Cebrián, a ruegos del público, hubo de hacer interpretar a sus músicos, fuera de programa.

En resumen, una buena velada en la que todos pusieron su desinterés en favor de los necesitados, por lo que no les regateamos nuestro aplauso.

REVUELTO DE LA SEMANA

«¿Qué pretenden?»

Esta es la significativa interrogante que hace «Casiano» en «El Pueblo Católico» del lunes a los que, como nosotros, sostienen la campaña con la Empresa Jódar, S. A.

A ese «Casiano» le extraña que no sean abonados los que así sostienen la tal campaña y nos aconseja, tanto a nosotros como a los firmantes de un reciente manifiesto, que tengamos cuidado no sea que nos cojamos la mano al cerrar la puerta.

Y ahora nosotros, procurando cerrar bien la puerta después de salir para no cojernos las manos, nos vamos a hacer la suposición de que este tal «Casiano» es un agente periodístico que sin escrúpulo alguno está al servicio de la Empresa Jódar, S. A.

¿Qué tal?

Porque vamos, Casiano, en ese mismo periódico en que escribe sus notas diarias ha salido un comunicado del Gobierno civil, en el que se hace saber a los abonados de la Empresa que defiende, que tienen derecho a que se les devuelva el dinero que se les ha cobrado indebidamente durante algunos años, y dicho diario no ha hecho ni el más leve comentario a la nota gubernativa en favor del público y de esa favorita clase media.

Que sepa ese mal... intencionado «Casiano» que el Gobierno civil, ha estado demasiado complaciente con la Empresa Jódar, porque todo lo que no hubiera sido el que estos señores tuvieran que devolver lo que indebidamente cobraron por acometidas, alquiler de contador y las cinco célebres pesetas por cada cajita-resguardo de contador, no supone nada, para que se ponga en evidencia a los defensores de los intereses generales.

Tengan en cuenta «Casiano» y los de su cuerda, que lejos de inferirnos agravio tan mal nacidas líneas de su mal alimentada pluma, nos honra sobremano, colocándonos a un nivel de honradez ante la opinión pública que en mucho desearían ellos.

Ese «Casiano» se cree lo del ladrón, que todos somos de su condición.

Y si quiere, ya que tan cerca anda de la Empresa Jódar, S. A., que haga él la prueba.

Por nuestra parte no nos extraña, ni mucho menos, que salgan a la defensa de los probados y declarados cobros indebidos al público, pues no han hecho otra cosa en su vida los que de rodillas ante un Cristo cualquiera, han renegado hasta de sus propios padres si éstos han sido pobres.

Y para qué más. ¿Se han perjudicado en algo los intereses ciudadanos con las campañas entabladas contra la Empresa Jódar S. A.?

Entonces ¿qué buscan «Casiano» y sus secuaces?

¡Ah! Ya está. Esperan una limosna de la piadosa y caritativa Empresa para su *pobrecito* diario.

Hoy va con los de Dios, Patria y Tradición.

Estos serviles a sueldo de la clerecía monarquizante, se ocupan

Sigue la euforia

La Diputación provincial es la casa donde ocurren cosas más pintorescas. Podemos decir sin miedo a incurrir en exageraciones, que es donde la euforia lerrucista encuentra su más justa expresión.

Días pasados, los nuevos gestores amenizaron su toma de posesión con la inclusión en la nómina de personal de un tipógrafo y de un maestro de pala, nombramientos que tuvieron la virtud de provocar la indignación de todo el mundo menos, naturalmente, de los radicales.

La cosa fué zarandeada un poco, pero sin resultado. Nombramiento hecho, credencial vitalicia.

Después de esos nombramientos, la comisión gestora, ya lanzada en un raid de velocidad eufórica, se vió precisada a seguir adelante, y ejercitando «el derecho que le asiste», hizo dos nuevos nombramientos de personal temporero para la Bolsa de trabajo. Así, de esta forma, el esquilmo erario provincial se ve, súbitamente, recargado; y mientras tanto los obreros siguen languideciendo de hambre en la plaza pública, esperando esa justicia social que tanto ansian y que, por lo visto, a juzgar por la realidad, amenaza con no llegar en la vida.

La Diputación provincial, tan flamante, tan radicalísima, tan eufórica, ha asimilado bien su papel. La política del favoritismo, del compadrazgo y del fulanismo, encuentra en la comisión gestora buenos representantes.

Con organismos como el que nos ocupa, la euforia radical amenaza con convertirse en epidemia. ¡Y qué epidemia! Luego hablan los tontos de los enchufes socialistas.

Esto dice «Democracia» sobre el reparto de «enchufes» que la nueva Comisión gestora está repartiendo al igual que las papeletas de pan. Nos parece bien; aunque creemos que es poco. Hay que decir más. Nosotros ya hemos dicho lo nuestro. Todavía tenemos que decir mucho. Muy pronto; tan pronto como se reuna la Sociedad de Tipógrafos en junta general extraordinaria, acordada anoche, para discutir y obrar sobre el «enchufe» de auxiliar hecho en la imprenta de la Diputación. Hablaremos claro y alto; hasta que nos oiga Lerroux.

del caso «A B C» y cometan y aceptan la posición de la Empresa, de la manera más vil y baja que a estas alturas hemos conocido, condoliéndose al mismo tiempo de la cobardía que siempre patrimoniaron.

Dicen que las derechas debieran organizar a las masas obreras que están al margen de las sociedades obreras existentes.

¿Como si eso fuera obra de un día y como si las gentes estuviesen durmiendo!

¿Las derechas organizar a las masas?

¿En qué país viven ustedes?

¿Qué hacen los católicos que no aconsejan con el ejemplo?

¿Bien se reconocen su poco valor, su poca valentía!

¡Menos mal!

A. BRUIZ

Electra Industrial Española, S. A.

TARIFAS para suministro de fluido eléctrico

Lámparas de 10 bujías a base fija, 2 pesetas.

: : A contador, 50 céntimos kilowatio : :

Fuerza motriz, 0'08 a 0'37 pesetas kilowatio, según potencia.

BILBAO

OFICINAS EN JAÉN: Baño de la Audiencia, 1-Tef. 530